

LES RELIGIONS

LE JUDAÏSME

LES TEXTES

- La Torah :

La Torah (ou loi révélée) a formulé la révélation sous forme de commandements qui expriment la volonté de Dieu pour les hommes. L'humanité peut atteindre l'harmonie dans l'Univers en vivant conformément à la Loi.

La Torah (de l'hébreu loi), désigne, dans le judaïsme, les cinq livres du Pentateuque (la Genèse, l'Exode, le Lévitique, les Nombres et le Deutéronome). La Torah se présente sous la forme d'un rouleau en parchemin et est lue à la synagogue. La Torah est la base de la religion et de la loi juives. La Torah prône un enseignement, dont l'origine remonte à Moïse. Cet enseignement donne des indications pour mettre en pratique les commandements de la Loi. Les rouleaux sont considérés comme saints et sont vénérés. Chaque synagogue conserve plusieurs rouleaux parfois protégés par un tissu précieux agrémenté d'ornements en argent. Une fête en l'honneur de la Torah est célébrée à la synagogue par des chants, une procession et des danses avec les rouleaux.

Le terme Torah inclut les recueils de lois orales et les commentaires du Talmud et de la Mishna. Il comprend également la Midrash et les autres commentaires de la Loi.

- Le Talmud :

Le Talmud (de l'hébreu moderne, enseignement), recueil de droit civil et religieux juif, qui comporte des commentaires sur la Torah. Le Talmud est composé d'une codification des lois, appelée "Mishna", et d'un commentaire de la Mishna, appelé "Gemara". Les éléments du Talmud qui concernent les décisions des rabbins sur des questions de droit controversées constituent la Halakha.

Il existe deux versions du Talmud : le Talmud de Palestine, ou Talmud de Jérusalem, et le Talmud de Babylone. Les deux versions ont la même Mishna, mais chacune a sa propre Gemara. Le Talmud de Palestine a été écrit par des docteurs palestiniens entre le III^e siècle ap. JC. et le début du V^e siècle. Celui de Babylone fut achevé au V^e siècle. Ce dernier a finalement fait autorité, étant donné que les académies rabbiniques de Babylone ont survécu de plusieurs siècles à celles de Palestine.

Le Talmud proprement dit, les travaux des spécialistes du Talmud et ses commentaires représentent la contribution la plus importante à la littérature rabbinique de l'histoire du judaïsme. L'un des ouvrages majeurs est la Mishna Torah (Répétition de la Torah, vers 1180) du rabbin, philosophe et médecin espagnol Maïmonide. Il s'agit d'un abrégé de toute la littérature rabbinique sur la loi existant à son époque. Les commentaires les plus connus sont ceux du Talmud de Babylone par le rabbin français Rashi et de certains savants appelés tosaphistes, qui vécurent en France et en Allemagne entre le XII^e et le XIV^e siècle, dont certains des petits-fils de Rashi.

- La Halakha :

Halakha (en hébreu voie ou chemin), représente le corps de lois traditionnelles fondé sur des interprétations rabbiniques, complétant les lois bibliques du Pentateuque. Transmises oralement par les rabbins, ces lois complémentaires furent consignées pour la première fois dans le Talmud au cours des cinq premiers siècles de l'ère chrétienne, ainsi que dans la Midrash, ou exégèse biblique. La Halakha constitue l'aspect juridique, l'illustration et l'amplification des principes éthiques, politiques et religieux des lois énoncées dans la Haggadah. Après la rédaction du Talmud, la Halakha

continua d'évoluer car les autorités rabbiniques les appliquaient à de nouvelles situations.

- La Haggadah :

La Haggadah représente les légendes, anecdotes et paroles du Talmud utilisées pour illustrer la loi traditionnelle.